

ごあいさつ



会長 上村光司（50回）

うことができました。平成十三年十月二十日、その記念式典で私が申しましたことを以下で載せて、改めて皆様へのお礼のごあいさつといたします。

と大声で言えないような気分
が、ここ二、三年続いています。
経済効率という怪物が地球を徘徊し、日本列島モノ作りの空洞

きょう、このようにたくさんの方々においてをいただいて、校舎竣工と創立百十周年的記念式典をあげることができました。本当に嬉しく、ありがたいこと

化は際限もない。これも過疎化が進むわが口中をさぐりながら、行く末を思案したりしています。しかし難局こそ実力發揮です。

高い場所からですが、皆様方にお札を申し上げたいと存じます。

まず県、県教育委員会、県議会に対しまして。前の校舎が新しくなったことを期待しています。

このよき時代にも、母校へ
の皆様のご厚情は変わらず、お
蔭さまで校舎竣工と創立百十周
年の記念事業は計画どおりに行
は、幾つかの選択肢があつたと
思いますが、現在地での全面新
築という方針を早々と打ち出
し、工事に着手されました。そ

その校舎が、昭和二十九年の四月四日、第一体育館を残してほぼ全焼してしまいました。当時県の財政は窮迫していて、

さいました。本年もあいかわり
ませずよろしくお願ひいたしま
す。

改めて、我が母校の歴史の重さを感じ、次時代に向けて働く力がなければならない、こんな思いを強くしました。（今生きるものの役割と責任）こう言った思いで皆様も爽やかに新年をお迎えのことと存じます。

また同窓会名簿は完全予約限定出版です。(一部五千円) この機会に是非ご予約下さい。また広告協賛のページがありますので、どちらの方もご協力お願ひ致します。



衆議院議員 吉田六左工門(66回)

「汗血馬」の如く

衆議院議員 吉田六左工門(66回)

時代に即応した教育の場と

青山同窓会名簿
を十年振りに、九
月刊行致します。

と定め共に元引けながら 同窓
各位のご健闘を願い、母校の発
展を祈ります。

松の木を形どった校章も融和と團結を意味すると聞きます。青山精神を念頭に母校を誇りとし精進して、思いの叶う年

く本気の努力をする時期であると考えています。

昔、中央アジアのフェルガナに
産した優良馬に、一日に千里を
走り血のような汗を流す「汗
血馬」と呼ばれた馬がいたと
言われています。小泉首相が大
改革に立ち向かうなか、我々も
原点に立ち返り、ソフト・ハー
ド両面で走って「二本第一の口

香山同人志合
月報

(発行所)
青山同窓会
〒951-8127新潟市関屋下川原町2-635
新潟県立新潟高等学校内
TEL 025-266-5268
FAX 025-266-5268
(編集・発行人)
上村光司
(印刷所)
オリオン印刷株式会社
〒950-0963新潟市南出来島1-19-1
TEL 025-283-2151
FAX 025-283-3804

建築費の半額を地元負担という状況でしたが、火災に強い鉄筋コンクリートにしたいということことで、同窓会もPTAも教職員も、建築費作りに恵みと汗をはって生まれたのが、先代の校舎がありました。

史が下敷きになつて、このような姿で生まれた——そのように私は考えます。

先週の青山祭には、このアリーナを使うことが出来ました。来年の青陵祭は伸び伸びとやれ

昔、中央アジアのフェルガナに
産した優良馬に、「一日に千里を
走り血のような汗を流す「汗
血馬」と呼ばれた馬がいたと
言われています。小泉首相が大
改革に立ち向かうなか、我々も

「青山同窓会名簿
を十年振りに、九
月刊行致します。」

新春のご挨拶

更なる飛躍を

新潟市長 長谷川義明(61回)



す。

青山同窓生のみなさん、新年あけましておめでとうございま

す。

新しい年がみなさんにとつて、希望に満ちた、幸多いものとなりますよう、心からお祈りいたします。

昨年は、新潟市にとっても、新世紀の門出を黒崎町との合併とともに迎えることができ、新たな飛躍へと踏み出した、大きな節目となる一年でした。

今年は、待望のワールドカッピングサッカー大会がいよいよやってきます。

平成八年に開催地の決定を受けてからこれまで、市民のみなさんと共に、全力で準備を進めてきましたが、オリンピックを凌ぐとされるこの世界的祭典を迎える喜びを、皆さんと共有しながら「新潟のおもてなし」を世界にアピールしています。

今本校では、二十一世紀の

な

広

が

り

の

中

で

都

の

魅

力

を

現

す

る

方

を

め

ざ

し

た

い

う

な

い

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

記念式典

よろこびのことば

新潟県立新潟高等学校

生徒会長 中村 峻

本日は、新潟高等学校創立百十周年記念式典にあたり、大勢のご来賓の方々、そして諸先輩の皆様の御出席をいただき、まことにありがとうございます。在校生代表としてこの場に立てる

ことを、大変光栄に思います。

旧制中学校から始まる百年という長い歴史の中に、多くの人々がここで学び、そして自らの道を切り開いてきました。かくいう私の母、祖父、曾祖父も本校を卒業し、私で四代目と

いうことになります。

そうした、時の流れの中、校舎も何度も変わり、そして、この百十周年に合わせ、現在進んでいるグラウンド改修を最後に、四代目の新校舎のすべてができあがります。

私は以前の校舎をこの目で見たことはありませんが、この新しい校舎を初めて見たときは、そのすばらしさに圧倒されました。校門を正面に臨んだとき、中庭から上を見上げたときの感動は、今でも忘れません。この恵まれた環境を与えて

いたいた、県、同窓、PTA

新潟高等学校校舎竣工・百十周年記念事業
会計収支報告書

収入の部

平成13年12月12日現在

項目	金額(円)	備考
寄付金(同窓会・全)	22,813,110	2,845名
寄付金(同窓会・通)	510,500	347名
寄付金(保護者)	6,440,000	1,157名
寄付金(職員)	690,000	100名
特別寄付	250,000	2件
預金利子	4,411	
祝賀会会費	1,901,110	
祝賀会来賓祝儀	377,000	
計	32,986,131	

支出の部

項目	金額(円)	備考
記念事業費(施設設備)	17,602,000	式幕、柔道畠等
記念事業費(植栽整備)	1,511,935	樹木移植工事等
記念事業費(記念誌・広告)	1,067,220	記念誌作成等
式典・祝賀会	4,368,003	会場設営等
講演会	1,291,258	講師謝礼等
印刷費	1,413,605	案内、封筒等
郵送費・振込手数料	2,284,405	切手、手数料等
消耗品費	245,322	事務用品等
計	29,783,748	

収入額	32,986,131円
支出額	29,783,748円
収支差引残高	3,202,383円

上記の通りであることを認めます。

平成13年12月13日

会計監査	事務局監事	藤井 泰介 (印)
	事務局監事	高橋 厚子 (印)

新潟県立新潟高等学校生徒会長
中村 峻

平成十三年十月二十日

中村 峻

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

月

日

年

宅に直行。約百人の出席者はそれぞれの思いを胸に会場を後にした。

東京青山同窓会事務局より

新潟商工会議所

会頭・副会頭を青山独占

戸松 秀雄 (67回)

会頭・上原 明氏 (62回)

慶心大・経幸

38回の等々力英男会頭から久し振りに青山同窓会員から会

ル新築などを手掛けて国際空港

この度のトーキイベントの映像資料 (CD) 一一〇〇円、あるいはライブ記録ビデオ一一〇〇円をご希望の方は、ご希望

県内産業界をリードする、新潟商工会議所第十九代会頭に、上原明氏 (62回) が就任、

らしいことだと思います。団結力のある同窓の方々から、商工会議所の活動にも大いに力

新潟日産自動車 (株) 社長 副会頭・橋本 誠氏 (66回)

昭和四十年代に入つてから等々力さんの時代なら手放しません。

島移転か株取引所の跡地かで難

で事務局までお申込み下さい。FAX. ○三三四二三一六九二一日本まで。

四人の副会頭もわが同窓生が占め、上原会頭はインタビュー番号などお書きの上、FAX

に次のように語った。

—厳しい状況の中で会頭就任をお受けになつたのは——

今回、初めて会頭選考委員会の審議を経て選ばれました。その経緒を重く受けとめたことと、内外共に問題山積の中ですが、生粋の新潟もんとして会議

所活動を通じて地域に貢献出来ればと考へました。

水の王者 村長さんに

—平田大六氏 (60回)

関川村長に当選

—会頭・副会頭共にわが会頭になりまし

た。個性豊かな先生や友人に囲まれ、高校生活をエンジョイしていました。最大のものは良き友に恵まれたことです。数少なかつたのですが、女子の同級生がキラキラ輝いていたことが思い出されます。

—現役へ

（株）第四銀行常務取締役 副会頭・金子健三氏 (70回) 北陸ガス（株）社長 慶心大・政経卒

（株）新潟トヨタの年間の負担は数千万円だと聞かされた。

中田会頭の時代は、ソロソロ不況の方向に向つて古参の会員が去つて行くのに新規の会員が増えない時代になつていた。

中田会頭は新潟空港のターミナルとして、青山の見識であり、すば

去了る十一月二十五日、岩船郡閑川村長選挙で、本校60回生の平田大六氏（太洋酒造株式会社会長・社長、本会報「ハイテイン水泳」連載中）が僅差で対抗候補を破り当選を果たした。当選に当たつて、「皆さんの支持と自分の公約を基に、新しい感覚、発想、視点で、新しい風を吹かせて良い村をつくるために努力します」と抱負を語つた。

同窓会にはほとんど出席をしていますし、会報も楽しんでいます。百周年記念の募金もあえて外部に求めず、同窓会とPTAだけで集めたこ

と結果としてそういうことになりましたね。年令的なバランスも取れていますし、同窓といふことを力強く思っています。

期待するものは——

同窓会総会にはほとんど出

来る十一月二十五日、岩船郡閑川村長選挙で、本校60回生の平田大六氏（太洋酒造株式会社会長・社長、本会報「ハイテイン水泳」連載中）が僅差で対抗候補を破り当選を果たした。当選に当たつて、「皆さんの支持と自分の公約を基に、新しい感覚、発想、視点で、新しい風を吹かせて良い村をつくるために努力します」と抱負を語つた。

会頭・副会頭の略歴は次の通り。（副会頭は卒業年度順）

上原新会頭を支援しよう

監事 早福 卓 (55回)

38回の等々力英男会頭から久し振りに青山同窓会員から会

議所の会頭が誕生した。

新潟日産自動車 (株) 社長 副会頭・橋本 誠氏 (66回)

昭和四十年代に入つてから等々力さんの時代なら手放しません。

大川トランステイル (株) 社長 早稲田大・法卒 副会頭・北村泰作氏 (68回)

（株）新潟冷蔵が経済の混迷を更に深刻にした。この時期に会議所の会頭を引き受けさせられた63回の上原明氏には、「御苦労さまです。」と云う以外の言葉がない。昔は「名譽職」だったかも知れないが当節は変つて来た。

青山同窓会の副会長になられた等々力さんに、不羨けに会議所の台所事情を尋ねた事がありました。会頭の交際費は全部（株）新潟トヨタ持ち。出張旅費は距離も日数にも関係なく一回4千円で持ち切り制だった。

（株）新潟トヨタの年間の負担は数千万円だと聞かされた。

中田会頭の時代は、ソロソロ不況の方向に向つて古参の会員が去つて行くのに新規の会員が増えない時代になつていた。

中田会頭は新潟空港のターミナルとして、青山の見識であり、すば



金子副会頭 橋本副会頭 上原会頭 敦井副会頭 北村副会頭

(写真は新潟商工会議所提供)

頭を応援してやつて下さい」と声が掛かる。俺は会議所の会員でないから、お前達こそ頑張つて応援してやれと云つたら、青山同窓会報を利用して広く同窓会員に応援を呼び掛けた。会員は張り切つて会員になつて下さい。副会頭には66回の橋本誠氏、68回の北村泰作氏、69回の敦井栄一氏、70回の金子健三氏とオール青陵健児体制

です。私は中田会頭時代に葦原上原明氏はPTA会長として鈴木正二実行委員長を補佐して活動して戴きました。同窓会を愛する上原会頭以下の青山軍団の副会頭陣に皆んなで支援をしようとではありませんか。頼みます。

十年前の百周年記念の年に上原明氏はPTA会長として鈴木正二実行委員長を補佐して活動して戴きました。同窓会を愛する上原会頭以下の青山軍団の副会頭陣に皆んなで支援をしようとではありませんか。頼みます。

表記の例会は平成十三年十月二十日(土)十二時三十分から、新潟市内「羅言」において開催された。今回の出席者は二十七名、昨年より二名増えたのは、これまで長年夜の例会であったが、今年から昼の例会に変更したためかもしれない。いずれにしてもよく集まって貰つた本当に嬉しかった。その中で東京の小林亥一君、横浜の小池清泰君と本間五夫君の三名は、毎年遠路わざわざ出席してくれ、誠に有り難く感謝に堪えないと本当に嬉しかった。その中で司会は南緑八郎君、開会の挨拶に始まり、続いて五十歳代表幹事から経過報告があつた。その中で誠に残念なことは、この一年間で死亡された同期生が七名というこれまでにない多數に及んだ悲しい報告がなされ、一同愕然とした。この七名は山口素夫、近藤源資、坂井元、田村謙二、林俊太郎、佐々木常、櫛純の一の各氏である。そしてこの人たちを含めこれまでに亡くなられた物故者に対し謹んで黙祷を捧げた。引き続きたままで生きたのだと。

年記念式典が同校において開催され、五十嵐代表幹事もその席に参列したため、その式典の模様も報告された。次に大滝一男君が会計報告を行い、その後全員の記念撮影があり楽しい懇親会に移った。まず小川清常君の元気のよい発声で乾杯。久しぶりの再会で一同喜びの声を上げて懇談。頃合をみて全員が近況報告を発表、なごやかな笑い声が広がる。やがて限られた終わりの時間も近づき、最後に蒲原宏君が閉会の挨拶をかねて音頭

りの再会で一同喜びの声を上げて懇談。頃合をみて全員が近況報告を発表、なごやかな笑い声が広がる。やがて限られた終わりの時間も近づき、最後に蒲原宏君が閉会の挨拶をかねて音頭

と言つても熱海の保養所「トラビューラー」。材料を工夫した料理はおいしいし、海と熱海の街を一望にする部屋は言うことなし。温泉もベリグー。「またここに泊まりたいなあ」と一同の一致した感想。以下は旅の顛末記。

旅は東急田園都市線の長津田駅前から始まりました。平成十三年四月二十一日(土)午前九時五十分電車で到着した穴澤祐哉、相墨直彦、永松良久、長谷川潤治の各君は、駅前で待機していた峰松忠浩君と高木研三の二台の乗用車に分乗しました。

向かったのは今年一月に入居したばかりの青葉区あかね台にある峰松君の真新しい新居。

「みょうじん」で焼き肉を食して元気百倍。

ヨーロッパのガラスを集め

のを学校へ寄贈したらどうか」と提案したところ、全員の賛同を得、寄贈品の選択等について幹事会で協議し学校側にも相談して決定したいが、現在のところ記念樹の贈呈を計画し、平成十四年春に植樹したいと考えている。

尚今回の例会の中で五十嵐代表幹事から「我々は昭和十六年卒業で今年がちょうど卒業六十年に当たる。よって卒業六十周年を記念してなにか残るも

と約して散会した。

代表幹事から「我々は昭和十六年卒業で今年がちょうど卒業六十年に当たる。よって卒業六十周年を記念してなにか残るも

と約して散会した。

尚今回の例会の中で五十嵐代表幹事から「我々は昭和十六年卒業で今年がちょうど卒業六十年に当たる。よって卒業六十周年を記念してなにか残るも

と約して散会した。

代表幹事から「我々は昭和十六年卒業で今年がちょうど卒業六十年に当たる。よって卒業六十周年を記念してなにか残るも

と約して散会した。

た仙石原の「箱根ガラスの森美術館」で、この日から始まつたばかりの「箱根大ヴァニエチアンガラス展」を鑑賞しました。

この美術展、今年がイタリア年であることから、この美術

館をはじめヴェネチア市とヴェネチアンガラスの产地のムラノ島にあるヴェネチア・ムラ

ノ・ガラス美術館などが共同で開催した企画展で、会場には

「ヴェネチア共和国が最も輝いていた十五～十八世紀にかけての時期に作られた、ガラスに絵付けをした絵皿や、繊細華麗な

レースグラスの数々、ワイン用の酒器などが展示されていました。じつくり見れば見るほどに、手間ひま惜しまず精緻に作られた品々に圧倒されてしまいました。

雨の美術館はまたおもむきのあるもの。中庭の池では誕生したばかりのマガモの赤ちゃんが元気に泳ぎまわり、イタリアンレストラン呼び物のカンツォーネも好評。遂にはカンツォーネの男性歌手と並んでの記念撮影に納まつて・・・。グランチエ!

時間に余裕があつたので金太郎を祀った仙石原の「公時神社」に足をのばして参拝。境内にあつた金太郎のトレードマークの鉄製の大きな“まさかり”

は平成の御世になつてからのものでした。

初日は仙石原の「住友仙石

山寮」に宿泊。温泉に入り、夕食後は部屋に戻つて酒を酌み交わしながら「日本経済の今後の

推移予測」といった大所高所から激論が、夜が更けるまで続けられました。

二日目は午前五時半、いきなり大搜索で始まりました。紛失物は某氏の重要品。捜索の結果無事に見つかり持ち主に。同室の二人はほつとひと息。エフ・品物は何かですって?それ

はイ・レ・バ。

朝食のあと行動開始。二台の車に分乗した一行はまず“箱根湿生花園”へ。夜來の雨があがつた園内はみずみずしい緑に包まれており、早春の売りものミズバショウは盛りを過ぎてしまつたものの、カタクリや高山植物のコマクサが可憐な花をつけ、ススキ野原から湧き出る流れを横切るキジの姿を見ることもできました。

仙石原プリンスホテルで小休憩後、芦ノ湖畔の元箱根から十国峠を経て熱海へ。市街地へくだる途中の、熱海峠に程近い階下の十二畳の和室が四人用、階上はツインルームと十一畳相

用して作られた市民憩いの場所で、ツツジが早くも咲き始めており、一同園内の散策を楽しめました。

せてもらいました。

この公園、山の稜線まで一面にツツジに覆われ、花が咲き揃つたらしさや、と思わせる規

模で、この日は日曜日ということもあって園内は家族連れなどで早くも賑つっていました。

熱海駅前繁華街の中ほど

にある戸隠そば屋で昼食後、

和風にコーディネートされ

た喫茶店でコ

ーヒーブレー

ク。そのあと、

伊豆山保養所「トラビューム」に向かいました。

この保養所、

伊豆山の山頂

にあり、急坂

とカーブの連

続で運転して

いるうちに

が回りそうでしたが、熱海の街

なみや初島がはるかに望めて、

登つて来たかいがある抜群の眺

望でした。

メゾネットタイプの部屋は

中庭の様子が中央の部分に描かれ、そのままわりでは花が咲き乱れる浜辺に動物が躍動し、漁り

り。タオルを手に飛び込んだ大浴場には露天風呂と、普通のホットサウナかミストサウナがあり、更にカラオケルームにテニスコートなどと、充実した設備

は、保養所の範疇を超えるものともニクイ料理や、沼津沖で獲れたアナゴの稚魚を醤油で食べるシンプルな料理、朝食のマグロを納豆でからげた「まぐろ納豆」など、料理人の心意気を感じさせる素材を上手に活かしたものでした。

正面入口や渡り廊下の部

廊下の部

に描かれています。特筆ものは工夫をこらした料理で、夕食に出された、とり

三枚の大作で、見較べているうに作風の変化や対象のとらえ方の推移などが見えてきて、興味の尽きない展示了でした。

その後訪れた“真鶴半島”は長さ九km、岬から五百mにわたって岩礁が続き、先端に三つの岩があります。地形が、両翼の岩があります。地形が、両翼をひろげ首を伸ばして飛ぶ鶴の姿に似ていることから名付けられた半島で、樹齢三百年を超えるクスやスマジイなど亜熱帯植物の原生林が半島を覆い尽くしています。

半島先端の公園にある歌碑

の「わが立てる真鶴崎が二つにす 相模の海と伊豆の

しら波」といううたは、与謝野晶子が昭和六年十二月にこの地に立ち寄ったときに詠んだものでした。

今回の旅の締めくくりは真鶴駅前のすし処「鶴鮨」での会食。

昼食に各人好みの寿司をつまんで大団円となりました。

中川一政美術館で絵画等を鑑賞。ここは平成元年に開館し

た町営の美術館で、五つの展示

室にはこの町にアトリエをかまえて制作を続けた中川の作品百

点程が展示されています。

この美術館の観どころは、



正面入口

伊豆山保養所「トラビューム」

アンド

レ・チボ

一賞を受賞した岩崎勇人さ

嶋アンド

チングし

たあとに

色彩をほ

どこした

大変手間のかかつた見事なガラ

スアートが設置されています

た。「海色の街」という、廊下にある高さ1.5m、長さ10m程

もある大作は、魚が泳ぎ回る海

中の様子が中央の部分に描かれて、そのままわりでは花が咲き乱れる浜辺に動物が躍動し、漁り

火や三月、流れ星なども遠景

に描かれています。

箱根の駒ヶ岳を十年の時を隔てて大きなキヤンバスいっぱいに

三枚の大作で、見較べているうちに作風の変化や対象のとらえ方の推移などが見えてきて、興味の尽きない展示了でした。

その後訪れた“真鶴半島”は三枚の大作で、見較べているうちに作風の変化や対象のとらえ方の推移などが見えてきて、興味の尽きない展示了でした。

箱根の駒ヶ岳を十年の時を隔てて大きなキヤンバスいっぱいに

三枚の大作で、見較べているうちに作風の変化や対象のとらえ方の推移などが見えてきて、興味の尽きない展示了でした。

青山 69回
四十周年記念同窓会

大森 ゆかり（64回）

十月二十七日、卒業四十周年記念大会が湯沢温泉の“ホテル双葉”で開催されました。今日は前日と打って変わつて十月末には珍しい暖かさで紅葉の真っ只中、景色は最高でした。山岳コースの難しさも最高でした。五年前にも同じコースでプレーしたはずなのに何で今年は登りがきついのかなどと言いながら、皆自然にクラブが杖に変わつていました。ちなみに優勝は西山君でした。夜は東京、新潟、遠い所では大分からも集まり総勢五十八名（女十男四十八）になりました。顔を合わせた瞬間には、この人誰？と思うような方も何人かいましたがぐ昔の顔を思いだし、あつとう間に四十年前に戻つた感じでした。皆年を重ねて男子は威厳に満ち体格もひとまわり太くなりそれなりに良い顔になつていました。女子はますます貴祿が付きそれなりに綺麗になつて、「あんな綺麗な人いたつけ」と言う言葉も出るほどでした。ただ男子の中にはすっかりおぐし



「すぐFAXしてやる。後は君に任せる。」
和郎君から電
聞を見たか。」
朝礼が終わつて、
平成十三年五月
毎日新聞朝
刊であつた。
新津市で園芸業を営んでい
わが同期生、
道夫君の記
事。「新潟の
雪割草で、英
国フラワー賞

月十七日。会社
（まもなく、
話があつた。「江
彼は急であつ

る。新花の
金賞。日本人初
た。詳細は本人
祝賀会である。
までやる。ちな

の快挙」とあつて、無関係にゴルフをするに譲る。我々は、みに賞品は花だが、たが雪割草、ではなく、アフリカ原産のランであつた。

り昭和四十
サンパチ会
師、故斎藤
と担任クラ
平成十三年三
月三日
“斎藤三郎
樹君の記が
時代には
えば、斎藤
旧制中学、
持つた。持
らの人生に
我々に伝説
時代があつ
に、片岡、
く我々の同
みであれ、
片岡です

意味。の私をが、九鉢のものだ。オオミツ傳統的つて、この九鉢の傳統的つて、このオオミツ百年近史で目つたこり上げて、この百年近史で目つたこり上げて、このオオミツは必ず山の記原直である。

含む三人の園芸関係者
八年から取り組んできた
つた。展示に用いた三十分
雪割草はすべて新潟産の
スミソウで、その日本の
なディスプレイとも相ま
高い評価を得たようだ。
ゴールドメダル受賞は、
い同フランクショーンの歴
本人生産者としては初だ
と、タイムズが大きく取
てくれたことなど、意義
のとなつた。

しここに至る間、次か
と出てくる問題・課題。
人々との交渉、それに從
える手間や出費。正直言
出展断念の思いが三人の
すめたこともあつた。け
結局、「成し遂げなかつ

四六回報告記

ての祝賀会

吉田至夫（79回）

四六回とは単純で、79回つま

この出展事業は、新津市内

最後（五十九歳）の年ということで大事な人生の一区切りにしているのです。ワイワイガヤガヤ話がつきませんでしたが、最後は恒例の校歌と応援歌でお開きとなりました。翌朝、女子は食後集まって又延々とおしゃべりが続きましたが男子は何故か早々に帰つていきました。お仕事でしょうか？それとも日頃の罪ほろぼしで家庭サービスでしょうか？なにはともあれ、来年は還暦。健康に気を付けて次回の同期会にみんな元気に顔を合わせることができますことを祈念して、ご報告を終わりにします。

長北敏弥、友人の風間東治、幹事の吉田である。実は、片岡、横尾とも卒業アルバムには載つてない。最後に触れる。

続くものである。十一月下旬にビッグニュースが飛び込んだ。江花君の連合新潟・事務局長就任の報である。祝賀会となると集まりが良い。四六会の常六日にロンドンで開かれた英國

に挑戦せざるを得ない時がある。苦労を重ねた末、幸いにも栄冠を手にしができれば報われる。しかしその逆に、挑んで失敗した場合でも、そこから学ぶことも少なくないものだ。

二〇〇〇年の二月十五・十六日にロンドンで開かれた英國



探検と冒険 ～未来への挑戦～

講師 河合雅雄先生

皆さん、おはようございます。今日は新潟高等学校の校舎竣工、それから創立110周年という大変お目出度い時を迎えられまして、本当におめでとうございます。

そこで、若い皆さん方にお話が出来ることは大変嬉しいことであります。旧制の新潟高校を出たうことで特集をしていただいて大変光栄なことです。この時の編集委員の方々、この時の2年の方は卒業のようですけどね。一年の方は今おられる。この場を借りてお礼を申し上げたいと思います。「河合雅雄の断片」と書いてある。「断片」というと、ちょっと格好いいのですが、そこに「カケラ」と書いてあるんですね。仮名がふってある。これはなかなか面白い見方なんだなと思いました。そしてこの雑誌拝見いたしましたけれど、やっぱり若い人たちの感性ですね。それが本当にひしひしと感じられる。やっぱり私のような歳いった者と違う、本当に素敵なキラキラした感性があるなど拝見いたしました。皆さんを前にして、とても嬉しい気持ちがしますのは、皆さんが、これから非常に多彩な可能性のある未来をもって望んでおられるということですね。私などは、もうこの先あんまりありませんから、非常に羨ましい気持ちが致します。私はちょうど20世紀を生きた人間なわけですが、皆さんは、これから21世紀を生きて担っていく、そういう若い人達であります。未来というと、すぐやっぱり思い出す色は薔薇色と言われますね。そして、夢・希望、そういう言葉が出て参ります。未来というものは、本当にそうあればいいのですが、必ずしもどうも薔薇色ではない。そして葉はところどころくすんでいる。一部は又病んでいる。そういう薔薇がフッと思い浮かびます。残念なことですが、さきほど校長先生もおっしゃいましたが、ニューヨークの貿易ビルの大惨事があり、今アフガニスタンへの攻撃が始まっている。国際テロ活動や炭素菌の問題等いろいろ起こっていますね。どうも21世紀の幕開けというのは、もっともっと素晴らしい筈なのですが、どうも不気味であります。この21世紀をどうつくっていくか。これは本当に皆さんのがんばっているというふうに思います。

20世紀という時代、これは一体何だったのか。いろいろな見方がありました。やはり大きなことは、大変、高度な科学技術を発達させた文明社会をつくった、そういう世紀だったと言っていいと思います。そして私たちはその文明の恩恵を受けておりますね。物は溢れるほどあります。それから飽食なんていう言葉もあるように食べ物は本当にいっぱいある。いわゆる豊かな社会というものの中に我々は生きているわけです。しかし、ちょっと振り返ってみると、我々先進国の豊かさの陰に南北問題と言われますが、途上国のなかには、飢餓とか貧困あるいは病気、難民で苦しんでおられる方が非常にたくさんおられます。私はアフリカでの調査がずっと長かったのですが、アフリカという国は大変な国ですね。特に私はエチオピアで長く調査をしましたが、本当に飢餓と貧困に戦っている人たち、それから子供たちと随分見て参りました。これが今の現状なんですね。

一方、地球環境問題ということが今大きく取り上げられております。これはひとくくりした言葉ですけれども、内容は非常に一つ一つが怖いことですね。オゾン層が破壊されている。それからCO₂の濃度も上がって地球温暖化が進んでいます。それから酸性雨が降っている。それから大変残念なことですが、大地も水も空気も随分汚染してしまった。熱帯雨林が伐採されて気候変動に大きく影響しようとしている。こういういわゆる地球環境問題というものが、我々にまつとうにふりかかっているわけです。そのなかで人類は将来破滅するかも知れない。そういう声も残念ながら聞こえます。残念なことですけれども、今のままの状況を放置してしまえば、本当にこの人類は破滅に向かうということも、私はあり得ると思います。けれども、何でも行き過ぎたら、それを取り返すのは非常に難しいけれども、今起こっている地球環境問題と言われる大変な問題も、今みんなが力をあわせて、それを抑制する。そういうことをやれば、今なら十分に間に合うと私は思います。ですから今という時代は、人類の運命を担っている。運命を決めていく、そういう時だという感じがするんです。これには皆さん若い人たちの力、それによってしか期待するものはありません。未来が薔薇色の世界の21世紀が開けるのか、どうかというのは、あるいは又残念ながら破滅の道を歩むのか、それは今皆さんの力にかかっていると思います。地球環境問題と言うのは、皆さん、随分学校でも知識としてもっておられると思うのですが、今何が起こっているか、何も感じませんね。何が…なのか感じない。けれどもオゾン層、いわゆるオゾンホールですね。南極に出来るオゾンホールは、今までのなかで最大です。毎年どんどん広がっていく。ご存知のように紫外線というものは、三つの波長を持った紫外線があります。A波、B波、C波といわれます。こういうところに落ちてきているのは大体A波なんですね。我々の皮膚を黒くする。A波というのは、勿論、紫外線が悪い悪いと言われますが、これは人間の生存に必要なものです。ビタミンDを合成するとかですね、紫外線がなければ私たちは上手く生きれません。A波は大事なんですが、C波になると、これは言わば殺人光線といっていいでしょうね。本当にC波が落ちてくると強烈なC波にさらされると、DNAは破壊されます。それから免疫機能はうんと落ちてしまう。そういうことがおこりますね。これは人間だけではありません。あらゆる動物、植物みんなに大きな被害がこうあります。そういう恐ろしいC波はオゾン層が全部防いでくれているわけですね。勿論、見えません。オゾン層というのは、あることまでは分かるわけですが、それが今どんどん破壊されているわけですね。ご存知のようにフロンガスといわれる。ガスが一番大きな破壊の原因です。ただフロンガスだけではありません。メタンガスとか、いろんなガスが破壊をしているわけです。これを何とか止めなければならないわけですね。ですから、世界中の人にやめてフロンガスを20世紀には作るのを止めてしまうということで、先進国はみんなフロンガスの生産をやめました。けれども途上国の人たちは、なかなかそうはいきません。まだフロンガスの生産を続けております。それからフロンガスを日本は勿論やめていますね。やめているけれども一辺空に放ったフロンガスというのは、だいだい成層圏に達するのに10年かかるんですね。だから全部やめてしましても、どんどんどんどん上がっている。そういうことです。ですから、地球の人全体が力をあわせないと、オゾン層の問題ひとつとっても非常に危険な淵に陥ることになります。こういうような今の現状なですが、本当に皆

さんが力を合わせて、明るい21世紀をつくられる。そのことを本当に望みたいと思います。ただ残念な数字があるんですね。「21世紀は明るい夢がもてるだろうか」、国際的なアンケートがあります。中国の若い人们は90パーセントが「明るい未来」と答えているわけですね。欧米の人たちもだいたい60パーセントは「明るい未来がある」と。残念ながら日本は一番そういう点で夢がないんですね。「明るい夢があるだろう」と言う人は30パーセントを切っているんですね。多くの若い人们が21世紀に何か暗いものを感じている。そしてその結果、非常に現実享楽的と言いますかね、今さえ良ければいいんだ、今の自分さえ良ければいいんだという気風がどうも広がっている。そういう状況があります。これは私はとても残念なことだと思うんですね。

私は、途上国は勿論、いろんな外国にうろうろしているわけですが、外の国から日本を見てみると、日本という国は本当にいい国だと思いますよ。本当にいい国だと思います。日本人、これも素晴らしい民族ですね。本当に素晴らしい民族だと思います。そして平和で、未来の希望、こういうものを紡いでいく。あるいは構築していく素晴らしい民族だと思っております。残念ながら21世紀に、もっとみんなが明るい希望と未来をもって進む、そういうことをやってもらいたいなと思うのです。今日は「探検と冒険、未来への挑戦」ということを掲げましたのは、私の皆さんへの思いがあるからです。偶然、校長室には宮沢校長先生が「人間万事チャレンジ」と書いてありますね。あれを見て別に私がしゃべる必要がないのかなと思いましたが、せっかくですから、この「チャレンジ」ということをお話ししたいと思います。

未来への挑戦、これは未知の世界ですね。未知の世界に挑戦していく。これは本当に若者の特権だと思います。皆さんは、その若者の多感の中にある。いわゆる青春という時代ですね。勿論、私も青春がありました。けれども残念ながら私の青春は戦争、それから私にとっては病気という二つに抑圧されて本当に灰色の青春を送ってきたわけですが、今は本当に皆さん、素晴らしい文明への恩恵の中での青春を謳歌することができるわです。今の皆さんの歳は二度と来ない。これは大事なことだと思います。若い人们は、今の自分のおかれた位置というのは良く分からぬと思いますけれどね。私のように歳を言葉ますと、若い時って言うのは、どれだけ大事だったかということを、ひしひしと思います。そして失ったものは取り返せない。失った時は、もう取り返せない。ですから皆さんの今を大事にして欲しいと思います。そして未来への挑戦ということには、私は探検精神というものを持って欲しいと思うんです。

「探検と冒険」を並べてみますが、どこが違うんでしょうね。一番はっきりしているのは字を見てください。「検」という字は、片方は「木ヘン」だし、片方は「コザトヘン」でしょう。探検というのは、どういうことかと言うと未知の世界を探る。そして調べること、詳しく調べること。これが探検であります。英語ではエクスプレッションとか、あるいはエクスプロレーションと申します。冒険は英語でアドベンチャーですね。これは「險」というのは「危険」の「險」ですよね。危険を冒して、それを乗り越えて克服していく。これが冒険であります。危険を克服すること、それ自体が一つの目的であり、楽しみであります。これが「冒険」であります。ですから「探検」と「冒険」というのは非常に似通っているけれども、内容としては対応の違うものだといっていいと思いますね。勿論、探検と言うのは、未知の世界を切り開くことですから、当然、危険が伴います。探検には冒険というものは必然的に伴いますね。含まれていると言っていいと思います。「探検」と「冒険」と非常に違うところは、「探検」というのは極めて知的な行為であるということです。つまり、未知の世界を切り開くことに対して、冒険の方はむしろ肉体的な面での大変な試練があるわけですが、探検の場合は非常に知的な行為だと思います。未知を探っていく。その結果が新しい世界を開くことですから、それをみんなの共有物に対して、そういう普遍性をもった行為であると言つていいでしょうね。

冒険の場合は、非常に個人的な行為であります。そして喜びというものは、多くは個人的なものであると言つていいのじゃないでしょうか。

例をあげれば探検の中には、すぐに思い出すのは「ピカ探検」「南極探検」という言葉だと思いますね。「リビングストン」とか「スタンディン」とか「スピーキー」とか「バード」とか、いろんなピカ探検に挑戦した人があります。当時は暗黒大陸と言われていたアフリカですね。そしてナイル川の源流を探る。ナイル川は何処から出ているのか。いわゆる地理的探検と言われた時ですが、それによって得られた知識は、みんなの役に立つたわけですね。リビングストンその一人の喜び、知識ではありません。冒険は、極端なことを言えば、暴走族なんていいうのも一つの冒険ですよね。あるいは、10階のビルの一番端っこを歩いてみる。これも冒険ですよね。それはもうちょっと人が出来ないことです。冒険とは何かというと、一つ面白いのは、自分の可能性を追及するということ。自分の可能性をとことんまで追及する。そういう個人的な行為であるといつていいと思います。けれども冒険の中にも探検と大きくオーバーラップするところがあると思います。植村直己という人がありますね。残念ながら近年恐らく亡くなつたのでしょうかが、行方不明になりました。それまで世界の五大峰というのを単独登頂する。ヒマラヤ山を登頂する大変な人であります。それから堀江謙一さん、これは単独でヨットで世界一周を果たした人ですね。こういうスケールになると、これは単なる個人的な行為というだけじゃなくて、人間の一つの限界を示してくれる。限界を乗り越える大きな可能性を示してくれる。夢を与えてくれる。そういう要素をもちます。そういう点で非常に探検的な色彩をもつてゐると思います。探検ということの大変なことは、今言ったように必ず危険を伴いますね。未知のことをやるには危険が伴う。けれども出来るだけ危険を排除する。そういう周到な準備をきちっとすること。これは探検にとって非常に大事なことです。それから明確な目的を持つと言つてくださいね。そしてそれを貫いていくのに、非常に強靭な精神力がいると思います。そして未知の世界へ挑戦していくことがあります。

こういうふうに考えると、探検というのは「アフリカ探検」とか、「宇宙探検」だと、そういうことだけじゃなくて、皆さん自身が今探検の途上にあるということですね。つまり、人生というものがあります。皆さん全部人生をもっている。自分自身の人生がある。恐らく平均年齢からいって、今はもう80ですが、皆さんのが大きくなる頃には、人生90年くらいになるでしょう。自分の人生90年、これは全く未知の世界ですね。そういう未知の世界に今皆さんが挑戦しようという出発点にあるんだといつていいと思います。高校3年、多くの方は大学へいかれるでしょうね。大学という一つの未知の世界です。そこで自分は何をやっていいのか。何をしようというのか。そこへ出発しようというわけです。それからなかには就職される方もあるでしょう。社会と言う全く未知の世界、そして社会へ出れば一人で生きていかなければなりません。自立の道です。そして大学にしろ、就職にしろ、今まで親の保護の元にあったわけですね。親から離れて自分の力で人生を切り開く

ていく。皆さんは、そういう人生探検の門出にあるんだと私は思います。大事なことは、皆さんが各々が考えておられるでしょう。一体、自分は何をしたらいいのか。これはとても大事なことですね。そういう岐路に立っているわけですね。これはとても大きな課題です。大きく分けると日本では理系とか文系の分け方がありますね。自分は理系に向いているのだろうか、文系に向いているのだろうか。あるいは理系とか文系とか、こういう考え方は可笑しいので両方合わせた道、そういうような道もあるんじゃないだろうか。こんなことを皆さんは考えておられると思いますね。将来の進路を決定するのに、ともすれば偏差値というものが非常に大きな力を持って、大学への進路を決めてしまう。そういうことにもなりがちですね。これはやっぱりまずいことだと思うんですね。例えば、だいたい医学部というのは難しいですね。東大、京大の医学部などというと非常に人材がくるところです。「これは医者には別になりたくないけれども、自分の偏差値からといって、ここが挑戦してみたかった」なんていう人が結構入っているという話も聞いています。これはとんでもない話ですね。誰の為に医学部を受けたのか。いつでも自分自身のため、一生を託し、一生を本当に楽しんで真に打ち込めるような仕事、あるいは職業を皆さんは選んで欲しいと思います。これは簡単なようでなかなか難しいですね。私も良く聞かれます「どの道に進んだらいいでしょうか?」時々聞かれことがありますよ。私の答えは非常に簡単です。「あなたは何が好きなのですか」ということです。だいたい物事を好き嫌いで決めたら、いかんと昔から日本では良く言わされてきました。けれども私はそうではないと思うんですね。好き嫌いというのは、実はとても大事なことだと思いますね。自分の一生をやるのに義務とか義理とか、何とかすべきであるということから道を選ぶのではない。本当に好きなことを選ぶということが大事です。そして又、それが出来る世の中になったんですね。これは、とてもいい世の中ですよ。

私たちの若いときは、「こうあるべきだ」「こっちの方に進むべきだ」という力が非常に強かったです。例えば、私も満州事変から、いわゆるシナ事変、太平洋戦争、ずっと戦争の中にありました。ですから、「お国の為に体を投げ捨てるべきだ。そのために良く出来た奴は海軍兵学校とか陸軍士官学校に行くべきだ」とかね。何かそういう非常に強い力が働いています。それに反抗することは、とても難しいことでした。だけど今は、そんなことはないですよね。

皆さんは好きな道を選べるわけですよ。けれども意外に好きな道を選べと言われると、なかなか難しいことなんですね。けれども慌てて決める事はないと思うんです。自分の一生ですから、ゆっくり自分で決めればいいと思います。

ご参考になるかわかりませんが、私自身のことを喋らせていただきますけれども、つまり、私みたいな河合雅雄という男が、これだけ、のんびりゆっくりしてきても、結構、京都大学の教授にもなったと言う一つの典型だと思うんです。私は実は学校というものは、ほとんど行ってないです。小学校3年の時に実は小児結核になったんですね。当時は結核というものは不治の病、薬も何もありません。ですから、小学校はろくに行けなかった。けれども私は自然が大好きでした。親もそれは体が弱いし好きなこともさせてくれました。ですから、ちょっと元気な時は昆虫採取に行ったり、あるいは魚を捕ったり、あるいは小鳥を捕ってきて飼育をしたりですね、そうしながら本当に自然に埋没すると言いますかね、溺れるくらいに自然に親しんできました。それともう一つは読書ということが大きな力になったと思いますね。当時は勿論テレビはありませんし、ラジオも高嶺の花です。ですから家におったら暇ですから、本を読むということが非常に大事だったし好きでした。こういう自然と親しむことと読書。これは自分のパーソナリティの中核部を作ったなというふうに思います。中学の4年、5年、旧制ですから今は中学の3年ですけど、昔は中学5年まであった。4年、5年の時は、この時は割合元気になりましたね。だけど全然勉強しないで、本当に魚を捕ったり鳥を捕ったり遊びまくっていたわけです。ところが面白いですね。人間の成長というのは、いろんなものが自分の中から自然に湧いてくる。それは大事なことだと思います。私は今は割合文章が上手いということになっているんですよ。小・中・高の教科書に載ったりしておりますが、私が一番嫌いだったのは作文ですね。小学校の時は一番嫌いなのは作文。今でも思い出すのは小学校の5年、6年を通じて作文を提出したのは2回しかないです。どんなに言われても怒られても書く気がしないわけですね。だから、もうとにかく作文嫌い。ところが中学校4年ぐらいになってから何か非常に文章に興味を持つようになるんです。自分の中から湧いてくるんですね。それは恐らく何でもかんでも読書をしていたということが、だんだんだんだん醸成するといいますか、成熟していくんでしょうね。そして自分で本当に文章の勉強を一生懸命しましたよ。そうしながら受験勉強は又別ですよね。1年目はあっさり全部駄目で浪入しました。浪入しても、まだ遊んでました。ピンとこないですね。1浪して、そして受けた。いわゆる有名私大に通つたんです。けれど、あの当時の旧制高等学校に絶対行きたかったんですね。親父は「この私大はいい学校だから行ったらどうだ」なんて言いましたけれども、頼みこみました。「もう1年浪人させてくれ。そして旧制高校を受けたい」。親父は「うん」と言ってくれましたよ。その時から親父に宣言したんですね。「とにかく1年余裕をくれ」と。あの時は初めて勉強しましたよ。そしたら面白いんですよね。「へえ、こんなに面白いもんか」と。数学でも国語でも歴史でも本当に面白いんですね。ですから、良く勉強して2浪して幾つか受けますよね。受けたところみんな入りました。高等学校は新潟高等学校を受けたんです。これは体もまだしっかりしてなかったですから、私の兄が、その当時は新潟医大の学生だったんですよ。ですから新潟高校に入ったんです。ところが物凄い悲惨なことが起こりました。それで私は高等学校に入ってから本当に勉強しようと思ったら、ひどい肋膜炎になって、入って2ヶ月目で、もう倒れちゃったわけです。あの時は39度以上の熱が35日続きましたね。良く生きていたと思うのですが、とにかくバターンと倒れちゃって、ちょうど戦争中です。あの当時は乃木、大東亜戦争、太平洋戦争ですね。ですから、戦争中私はずっと病氣で寝ていたんですよ。とても悔しかったですね。けれども、これが人生の不思議なところで面白いところです。私の友達は健康な者は皆んな戦争に行きました。そして大陸に行って戦死をする。私の同級生はかなり戦死をしております。私は病氣であったために戦争に行かなかつた。兵隊にもならなかつた。だからむしろ生き残ったんですね。こういうふうに人生と言うのは何が幸いになっていくかわからない。むしろ「禍を転じて福となす」と言いますけれども、病氣であったことが、むしろ私にはとても幸いだったなと思います。今にして思います。その時に、いろんなものを読みましたね。音楽を聞き、いろんな技術、絵画の勉強をしたり、教養を身につけたことが大変役にたつたと思います。そして戦争が終わって新潟高等学校に復帰致します。ちょうど5年遅れたわけですね。5年遅れるというのは、ちょっと遅れ過ぎかもしれません。それが又有りがたいんですよ。人生50年だったら、5年遅れたら、やっぱり、かなり痛手ですけどね。ところがいいことに人生が80年になったでしょう。だから5年ぐらい遅れたのは全然ピクともしないんですね、本当に。旧制新潟高校に戻りました。そうすると、新潟中学のね、あの頃は中学4年生

から受けることが出来たんですよ。4年から受けた秀才の中学生がたくさんおりましたよ。私は体が悪かったから、兄貴の所に、兄貴は竹山病院におったわけですね。私はずっと寝てました。高等学校も籍を置いただけで、ろくに行ってないのですが、新潟中学を出た人たちは寮に入れませんから、割合、友人がたくさん出来ました。そしてその頃は、四終の秀才から陸軍から帰ってきた陸軍中尉とか海軍大尉なんていうのもおりましたよ。海軍兵学校、軍士官学校を経て又高等学校へ入ってきた、いろんな人ですね。若い4年終了の若い人から、本当に陸軍大尉までいろんな人がクラスにおった。これもなかなか今から思えば良かったですね。そういう学校がこれからも出来ていいんじゃないかと思うんですね。世の中をちゃんと知った人、あるいは生死の境を越え抜けてきた人、そういう人達が若い人たちと一緒にいるそういう学び舎は、なかなかいいんじゃないかと思います。それで旧制高等学校3年ですね。それから大学へ行きます。何をやろうか、やっぱり迷いましたよ。私は、とにかく子供の時から、物凄く動物が好きなんですね。自然が好きです。当然、動物学校へ行つたらいいと皆んな思っていたようですね。私もそう思いました。動物学校へ行つたら、多分就職はないんですよ。当時は動物学、植物学やる人は大金持ちの人とか、昔の公爵とか伯爵とか子爵、そういう貴族が行つたでしょう。そういう人達がだいたい動物学・植物学をやつたのです。私のような者が行つたって、職もないしお金もないし、どうしようもない。単に好きだからと行ってもどうしようもないと思いました。もうひとつ好きなものがありました。これは地球物理なんですね。何が好きかというと、寺田寅彦という人と、中谷宇一郎という人、皆さんご存知ですか。非常に優れた隨筆を書いた人です。寺田寅彦全集とか、中谷宇一郎全集とか出ておりますから、興味のある方は是非見られたらと思います。これは文系とか理系とかそんなことは関係なしに非常に優れた名文なり隨筆ですね。その二人に非常に感銘を受けた。どちらも地球物理学をやっている人達です。地球物理学をやろうと思いました。私はほんとに大体寝ていたでしょう。数学でも物理でも机に座つて勉強したことないですよ。全部寝転んでこうやって、物理でも数学でも読んでおったんです。計算も余りできないけれども要領が良くなるわけですね。「こういうのは、こういうふうに解いたらいいな、こういう問題はこういうふうに解いたらいいな」と非常に要領が良くなっちゃう。だから物理の成績は割りにいいんですよ。ところが考えてみました。どうも物理学という学問はわからないんですね。どういう学問か分からぬんです。物理の成績はいい成績なんです。ちゃんと優をとっている。外から見ればいい成績になるれども、私自身が物理学という学問がどうしてもわからない。つまり思考法が分からぬんですね。どういう思考法なのか。どうも私の体質に合わないんですね。例えば数学は割合に好きで、数学は分かるんですけど、物理学はわからない。そういうものってあるんですよ。それとこれも皆さんが考えるうえに大事なことだと思いますよ。これは自分に向いてない。凄く面白そうだけどやってみたい。だけどトコトンつめてみたら、どうも自分には向いてない。そういうのはありますよね。そういうのは、やはり向いてないんですよ。私は結局物理学って何だろうといって、分かるのは随分あとです。学問としての真髄が分かるのは随分あとですね。やっぱり向いているのは生物学なんですよ。結局、京都の理学部の動物学科に行きました。これは定員がたった5名ですよね。そんなところに入つて、いわゆるサル学を勉強するわけですが、今でも良く聞かれます。どうしてサル学を研究するようになったのか。これは二つの大きな理由があります。一つは動物の生態社会を研究したいと思っていたんですね。もう一つは動物といったって、いろんな動物がいますが、特にサルを選んだというのは理由があります。私は戦中派なんですね。戦争にこそ行きなかつたけど、友達は戦争に行って帰つてくるし、それから随分戦死もした。戦争は一番残酷で一番悲惨な出来事ですよね。そういうものを通じて、いったい人間って何だろうと考えざるを得なかつたですね。あんな残虐な戦争をやる人間。ところが私の友達の中でも、こういうのがおりましたよ。いわゆる南京虐殺に参加した人もいるわけですよ。そして帰つてきて、何か話をするわけですよ。いわゆる中国人を殺した話もする。大変なことをやっているわけですよね。ところが田舎に帰つくると凄くいい親父さんですよね。いいお百姓さんですよね。何か善の世界と惡の世界をポンポンと飛び越えている。人間って、そういう軽技みたいなことが出来る。それと善の世界と惡の世界がある。動物の世界を見ると善と惡の世界はないと思いますね。善惡の世界はない。惡の世界をもつてるのは人間だけだと思いますね。私はこう思います。人間の最大の発明したものは何かというと、惡の世界だらうと思いますね。なぜ惡が生まれてきたのだろうか。これは一つの戦争体験を通じて、そう考えざるを得なかつたですね。それで人間とは何かということ。これを極めようと思ったわけです。皆さんも、それぞれ自分とは何か。人間とは何か。こういうことを考えない人はないと思います。これはいろんな立場からの考え方があります。倫理学から哲学とか、あるいは仏教とか、いろんな考え方があるでしょう。私は自然学者ですから、自然科学の立場から人間とは何かということを考えようと思ったわけです。そして、それはどうしたらいいか。これは簡単なことです。人間という生物は、いつ、何処で、どうして生まれたのか。そして、どうして進化の道を歩んできたのか。そういう進化のレールの中に乗せて人間を考えてみようということですね。そうすると、我々の先祖は猿です。猿の幹から人間が分かれてきたわけですね。人間がどうして生まれたかということを考えるには、猿を調べるほかはない。そういうことで猿の社会、猿の生態を調べることにしたわけです。日本猿を調べまして、それから若い時ですから、とにかく新しいものに未知のものに挑戦しなければいけない。学問というのは世界的なものですね。日本で優れているというのでは駄目です。世界の場でどれだけの優れたことをやつたか、それがいつも問われるのは学問ですね。猿学、靈長類学といいますが、これは戦後日本で起こつた学問です。私たちが作つていたわけですが、だからある意味で世界のトップをひつておつりました。日本猿をやつたあとはチンパンジーとかゴリラとか、そういう類人猿をやらなければならぬということで、私はゴリラの調査に参りました。この時は、1959年です。59年というと、アフリカの諸国はまだ独立しておりません。みんなまだ植民地時代です。まだ日本も本当に立派に回復してなかつたですね。そういう所へ、今は海外へ簡単にどんどん行けますよね。当時はお金を持っていく、外貨が日本の10万円くらいしか持つていくことが出来なかつた。非常に外国へ行くには制約がありました。それでも何としても、とにかくアフリカのゴリラをやろうと決心したわけです。私と大学院の学生と二人で行つたわけですが、勿論、お金がいります。それは、みんな、いわゆる募金ですね。こういうことをやりたいので何とか資金を出して下さい。企業とかそういうところへ回るわけです。私だけではありません。私の仲間もみんな手伝つてくれました。そういうお金も衣類も薬もみんな皆さんから貰つていつて、そして貨物船で行つたんですね。貨物船も勿論ただで乗れたわけです。お金もありませんからね。何でも頼み込んで頼み込んでやってきました。その時に思ったですね。それから何べんもそういうことがありますけれども、やっぱり何かをやろうという時に一番大事なものは何でしょうね。これは非常に簡単なことです。これは情熱と誠意それだけだ

と思いますね。この二つがあれば、ほとんどのことはやれると思いますよ。皆さんもそれは覚えておいてください。そのかわり、凄い困難がある。どんな困難があったって、猛烈な情熱と誠意があれば、ほとんど突破できます。勿論、出来ないこともあるでしょうね。けれども私の長い人生経験のなかでは、この二つが私の武器です。誰でも持てる武器ですね。これでいけば大抵の人は、何とか又助けてくれるものですよ。船に乗って1ヶ月。それでゴリラの調査、ウガンダとルアンドアそれから当時はベルギーのコンゴその三つの国境に大きなビルンガーブル系の山があります。富士山より高い山が7つあるんですね。そこにマウンテンゴリラが棲んでいるわけです。ゴリラを調べに行ったというと格好いいんですが、実は当時も私は肺活量が皆んなの半分、今でもこちらの胸は全然駄目なんですが、マウンテンゴリラがいるのは3000メートル、4000メートルの山なんですよ。そこへ登るというのはもう大変な地獄へ行くような苦しさですね。若い時っていうのは怖いもので、何とかそういうものを乗り越えていきました。それで行く時はみんなに心配かけましたよ。アフリカというのは、まだ当時は、暗黒大陸という考え方も強くて、人食い人種がいるとか、猛獣・毒蛇がいるとか、いっぱい心配されましたけれども、ただね、アフリカの田舎に行くとやっぱり同じ人間ですよ。皆さんいい人たちに出会ってホッとしたわけです。ゴリラの調査をしたわけですが、そこで時々大変なことがありました。ゴリラの調査はどうするかというと、ゴリラのことを良く知っている現地人にヤノワンダー族というのですが、ヤノワンダーの人を二人雇って一緒に行くわけですね。彼らは、やっぱり凄いですよ。山を登って行きますよね。そうするとゴリラが歩いた跡があるわけです。それを見ると、「これは一週間前だ」、「これは昨日だ」、「あっ、これは今日歩いた」と分かるんですよね。今日歩いたという跡を見つけると、そこをつけていくわけです。ゴリラが歩いた跡をつけて行くですから、必ずゴリラに出会いますね。その場合は谷あり、山があり、こちらはゴリラになるわですよ。息咳きって、ふうふう言ってゴリラに出会います。そうするとゴリラは一夫多妻で群れを作っているんですけど、リーダーのシルバーバックといって、背中から腰にかけて銀色の毛が生えている。顔から何から真っ黒です。それが自分の仲間は逃がして近間に来るんですね。そして私たちを見ると「ウワワー」と吠えるわけですよ。初めて聞いた時は、あの吠え声は本当に魂にグーンと突き刺さるようなものでした。私は調査を行っているわけですからね、普通だったら、そこでスッと逃げなければいけないんだけど、ゴリラを見たいわけだから、私たちは逃げないでしょう。そうするとゴリラは怒るわけですよ。それで猛烈な馬力で突進してきます。その時、どうしたらいいか。勿論、武器は何もない。そこでヤノワンダー族はこう言うわけですね。「絶対逃げてはいけない。ハッタと睨んでやれ」と、こう言うわけですよね。「それで逃げたら追っかけて来て、倒されて噛むぞ」と言うわけです。「一歩も退かないで睨め」と言うんですよね。ほんとか嘘か知らないですけれども、ゴリラが飛んで来るのは凄いですよ。私がグーッと睨んでいるわけですよ。そうすると本当に3メートル前で止まってくれるんです。そして「ワーッ」と脅してスッと去って行く。英語でモックチャージと言っていますが、脅かしだすね。ゴリラは賢いですからね。人間とともにぶつかって喧嘩するのは馬鹿らしいから、そういうことで脅かしをかけるわけです。初めは本当に怖かったですね。そんなことをずっと繰り返しているうちに、こんなことがあったですね。その前に大分ゴリラとやりあいをしたことがあるんですが、道が曲がっている。鉤型にゴリラが歩いているんです。ゴリラの奴、物凄く警戒しているなどと見たら、ちょうど12、13メートル前にシルバーバックとメスと子供と昼寝をしていたんですね。私たちは本当に忍者のように山を歩けるようになっているんですね。足音をさせない。ヒュッと出たから、シルバーバックが物凄く怒って、凄い声を出して、メスと子供を逃がして、まっしぐらに飛んできました。私の前に案内人とトラックがいて、私が二番目に居た。それでいつものようにハタッと睨んだけど、止まってくれなかつたですね。ガーンとぶつかっちゃって、ゴリラに突き飛ばされました。もう交通事故か何かなんだかわかんないですね。そして、前を見たら、ほんとに3メートルぐらい前に、私どもを見て「ウワワー」と叫んでいますね。その下敷きにヤノワンダー人のバギルビィーラという名前の男が仰向けにひっくり返っているわけです。ゴリラの顔はこんなんですよ。ギヤッてやられたらしまいでしょうね。ところがゴリラは起き上がって、私どもに「ウーッ」といいまして、そこでウッとやったんだけど、こちらはツル草に囲まれて私がひっくり返ったままで身動きが出来ない。もう駄目だと思ったですね。ところが、このへんまで来てヒュッとターンをして向こうにいる、もう一人のトラッカーのウインクルバリラーという汚い名前の男ですが、そこへ行って、立って殴りましたね。本当に。その時は不思議ですね。自分は安全なわけですよ。物凄くはっきり何がどうなっているか見えたんですね。スローモーションカメラを写しているように、はつきり見えます。立って、こうやって、彼はナタで上手く受けましたよ。ところが殴られて倒れました。そしてゴリラは、まっしぐらに私のところに飛んできました。「ああー、もうこれは駄目だ」と思いましたが、私の前を通って逃げて行ったんです。そんなことで、皆んな怪我をしたんですけども、向こうスネが凄く切れて血が吹き出ていましたよ。何でやられたのかわかりません。そんなこともあって、ゴリラの研究を、世界では本当に最初の頃ですね。かなりいい仕事が出来たわけです。けれども、そういう時は余り怖いと思わないですね。今だったら、ちょっとようせんですね。それはやはり若いということ、若さの特権だろうと思いません。そしてゴリラの生態を知りたいという凄い情熱が、そういう怖さとか難だとか消してしまった感じが致します。こんなゴリラとの決闘とか面白い話があるんですけども、時間がきたから、これで終わらせていただきますけれども、大事なことは皆さんを見ていると、やっぱり自分の若い時を思い出しますよ。残念ながら皆さんの頃は私は病気で寝ていたんですね。ずっと寝てました。ですから本当に羨ましいような気がしますよ。本当に燃え立つような皆さんのが若い青春の輝きが見える。それを本当に大いに發揮して下さい。そして、必ず困難があります。それは今言った情熱と誠意があれば、絶対乗り切ることが出来ます。そして慌てることは無いですよ。2年、3年遅れるということは、どうということはありません。自分の将来が見つからなければ、ゆっくり構えればいいです。自分の進路がちゃんと見付かるまで、浪人するならしたらいいと思います。有名な進学学校ですからね、余り浪人されたら困ると先生方はおっしゃるかも知れないけど、それは自分のことですからね。何と言っても自分のことですね。自分を大事にして未来へ向かって薔薇色の世界を切り開いて下さい。そういうことを願つて、ちょっと話が散漫になりましたけれども、終わらせていただきます。どうも、ありがとうございました。